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ОТКУДА ЕСТЬ ПОШЕЛ 

УНИВЕРСИТЕТ КРАСНОЯРСКИЙ
«Членами русского Гео

графического общества 
являются и султан турец
кий, и герцог Эдинбургский, 
и великие князья с их кня
гинями. Но один господин 
Сидоров стоит всех короно
ванных особ — он осыпал 
русскую географию своим 
червонным золотом, его 
жизнь, его романтика зо
вут русскую жизнь на се
вер...» — говорил Семенов- 
Тянь-Шанский.

«Побольше бы нам таких 
Сидоровых, и никто бы не 
осмелился назвать дорево
люционную Россию стра
ной отсталой...», — вторил 
ему советский академик 
Губкин.

Внешне история Михаи
ла Константиновича Сидо
рова не всегда привлека
тельна: кулачные распра
вы, гомерические кутежи, 
аресты и побеги, но суть 
жизни (разрядка и текст 
здесь и ниже заимствованы 
из книги Валентина Савви
ча Пикуля «Миниатюры», 
Л„ «Детская литература», 
1983 г.) достойна восхище
ния. В ленинградском му
зее Арктики висит портрет 
Сидорова, а в архивах АН 
СССР хранится несколько 
заколоченных ящиков с его 
бумагами. Слишком необъ
ятен материал для раз
мышлений о небывалой 
судьбе человека, желавше
го освоить весь Русский 
Север — от Камчатки до

архипелага Шпицбергена!
Молодой Д. И. Менде

леев при встрече сказал 
Сидорову; «Помните биб
лейскую истину: несть
пророка в- доме своем! А 
потому попробуйте протал
кивать свои идеи через 

заграницу...» Он попробовал 
и ?это. «Нелегка наша за
дача. Нам предстоит борь
ба, и эта борьба будет же
стокой» — говорил он.

Вот один эпизод из его 
героической борьбы с кос
ностью имперской б ю р о 
к р а т и и .

За десять лет пребыва
ния на землях вдоль Енисея 
он намыл тысячу пудов зо
лота, дав казне три миллио
на чистой прибыли, и, си
льно разбогатев, отправил
ся в Петербург, где пред
ложил Академии наук при
нять от него доходы с при
исков, дабы открыть в Си
бири, в Красноярске, уни
верситет.

Академики поняли Сидо
рова как должно:

— Университет нужен! 
Ваш щедрый дар принима
ем... Но тут пошли всякие 
«мнения» сановников, от
писки министров. Над ве
ликой империей, от бере
гов Невы до Амура порха
ли казенные бумаги, а граф 
Муравьев - Амурский пря
мо заявил Сидорову:

(П родолж ение на стр. 2 .)

Пожелания не только на этот год
Это интервью в юбилейный номер мы взяли у Нико

лая Дмитриевича ПОДУФАЛОВА как у одного из луч
ших выпускников университета еще до того, когда 6 мар
та расширенным Советом «ГУ он был выбран ректором 
Красноярского университета.

своей студенческой жизни. 
Сколько бы времени ни про
шло. Здесь я учился ста
вить и достигать научные, 
практические цели. Это бы
ли годы истинной учебы. 
Очень многим я обязан уни
верситету и прежде всего 
людям, которые в нем рабо
тают.

— Кому из преподавателей 
Вы бы хотели сказать слова 
благодарности?

— Очень сложно выде
лить кого-либо, и все-таки 
я бы назвал Александра Пет
ровича Южакова, талантли
вого руководителя; Василия 
Васильевича Гришаева, че
ловека большой честности, 
открытости. Вообще, , если 
говорить о своих наставни
ках, мне бы хотелось пере
дать слова благодарности 
всем без исключения всем

— Чем вам дорог уни
верситет?

— Вы знаете, любому 
человеку дороги места, ко
торые связаны с его моло
достью. Я здесь не исклю
чение. До сих пор ощущаю, 
стоит только побывать в 
университете, атмосферу

тем, кто помогал мне в на
чале пути.

— Каково Ваше отноше
ние к учебному процессу и 
общественной жизни в уни
верситете в сравнении с пе
риодом, когда Вы учились?

— Я, может быть, пока
жусь нескромным, но мне 
кажется, что в наше время 
учебный процесс был орга
низован лучше. И дело 
здесь не столько в студен
тах, сколько в преподавате
лях. У нас были поистине 
увлеченные люди, они мог
ли, не считаясь со време
нем, «возиться» со студен
тами. забираясь с нами в 
фантастические дали науки. 
И они были для нас дейст
вительные авторитеты. Об
разовались целые школы, 
причем помимо чисто науч
ных целей они создавали 
,еще и тот неповторимый 
микроклимат содружества, ко
торого подчас не хватает 
сейчас. На многочисленных 
семинарах царил дух со
перничества, честного сорев
нования и творчества. Мы со
ревновались даже в том, кто 
доходчивее сможет объяс
нить замысловатую задачку.

Сейчас же в учебном 
процессе много какой-то су
хости, рутины. Творческий 
поиск продолжается, но он 
как-то завуалирован, что 
ли.

Что касается общественной 
жизни, работы комсомоль
ской и профсоюзной орга
низаций, то она находится

все на том же уровне. 
Вообще я думаю, что вспыш
ки какой бы то ни было ак
тивности в студенческой жиз
ни предопределяются появ
лением ярких, талантливых 
людей среди них самих. А 
сколько бы преподаватели ни 
старались, им не удастся 
сдвинуть с определенной точ
ки общественную жизнь сту
денчества, пока среди сту
дентов не появятся лиде
ры.

— Последний, наверное 
традиционный в таких слу
чаях вопрос. Что бы Вы хо
тели пожелать коллективу 
университета в этот юби
лейный год?

— Мои пожелания будут
не только на этот год. Же
лаю успехов в решении за
дач, я бы сказал, второго 
витка в развитии универси
тета: строительства второй
очереди, развития гумани
тарных факультетов. Хоте
лось бы, чтобы университет 
вышел на серьезные контак
ты как с отечественными, 
так и с зарубежными ин
ститутами, фирмами. Желаю 
так же глубоких — деловых, 
творческих, научных — от
ношений между студентами 
и преподавателями. Ведь 
от этого зависит очень мно
гое.

Я верю в силы Краснояр
ского университета.

Интервью взял Н. ЩЕКИН.

РЕК ТОРА Т, ПАРТКОМ , ПРОФКОМ  И КОМИТЕТ 
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НАМ БЫЛО ПО 20 — 30 ЛЕТ...

Меня иногда просят рас
сказать, как это было, что 
послужило основой для соз
дания в Красноярске гос- 
университета? Надо сказать, 
что к этому «руку прило
жили» очень многие, начи
ная от А. А. Кокорева и 
А. И. Гаврилова-Подольского 
(секретарей крайкома КПСС 
в то время), большой ини
циативной группы в инсти
туте физики СО АН СССР 
в лице И. И. Гительзона, 
А, Я. Власова, К. С. Алек
сандрова, Ф. Я. Сидько.
A. Г. Аундина, Е. В. Кузь
мина, Ю. В. Захарова и мно
гих. многих других сотруд
ников института — и закан
чивая большой группой 
преподавателей Краснояр
ского филиала НГУ, в очень 
сложных, можно сказать, эк
стремальных условиях рабо
тавших в филиале: Бусаркин
B. М., Айзенберг А. А., 
Луценко Л. И., Мурашко 
Н. В., Поэтова В. Т., Ры
жова Т. В., Василевич Hi С., 
Гольд 3. Г., и Гольд В. М., 
Тюльпановы В. А. и В, Г. 
Авраамова Т. В. и Янкина 
В. И., А. Я. Райбекас и В. В. 
Гришаев, Кашкин В. Б., 
Джансеитов К. К.. — всех 
трудно и перечесть. Пусть 
простят меня те, кого я здесь 
не назвала, рамки заметки 
не позволяют этого сделать, 
хотя, может быть, и стоит 
вспомнить весь филиал по
именно, и студентов, кото
рые заканчивали университет 
в 1968 году (единственный

выпуск филиала, самые близ
кие, самые обездоленные, 
потому что впереди идущим, 
прокладывающим колею всег
да труднее), и первый вы
пуск госуниверситета в 
1969 г. Как хотелось бы, 
чтобы в наш праздник они 
собрались все вместе в сте
нах университета.

Возглавляемые мудрым 
Л. В. Киренским, каждый на 
своем участке работы и все 
вместе, работая буквально 
день и ночь, мы создавали 
условия для открытия на 
базе филиала НГУ Красно
ярского госуниверситета. На
верное, в Красноярске все 
равно был бы открыт уни
верситет, но без Л. В. Ки- 
ренского это произошло бы 
значительно позже. Мне 
очень хотелось бы, чтобы 
память о Л. В. Киренском 
всегда жила в стенах уни

верситета — так много он 
сделал для его открытия и, 
по-видимому, отдал часть 
своей жизни.

Л. В. Киренский (на сним
ке) умер вскоре после от
крытия университета, в 
том же 1969 г.

Время то было удиви
тельное; студенты и препо
даватели жили одними иде
ями. Мы строили корпус на 
Маерчака, 6, здание -физи
ческого факультета в Ака
демгородке и там же рядом 
общежитие. Это было воз
можно сделать всего за 2 
года при очень большой по
мощи города. Колин П. С., 
Сизов Л. Г., Курешов А. С.,

Попов Ф. М. к нуждам фи
лиала относились очень вни
мательно; город помогал с 
жильем для сотрудников и 
преподавателей, изыскивал 
возможности (а тог^а они 
были очень даже скромные) 
заселения наших студентов 

в общежития монтажного тех
никума, политехнического 
института; мягким инвента
рем для общежития с нами 
поделился технологический 
институт — весь город стре
мился помочь нам

Уровень методической ра
боты был зародышевый — 
преподавателям ведь по 24 
— 28 лет, но много было 
энтузиазма, и учились все— 
и студенты, .и преподавате
ли. Л. В. Киренский умел 
объединить людей, очень да
леко смотрел и видел, что 
создать в Красноярске на
уку на всех уровнях, от 
Академии наук до лабора
торий отраслевых институтов 
и на заводах, — невозмож
но без создания университе
та. Многообразие специали
заций было заложено при 
организации набора на 1-й 
курс филиала НГУ в 1963 г.; 
в колыбели университета бы
ло три ребенка: физики, био
физики и математики. Во 
всех делах рядом с Л. В. 
Киренским стояли И. И. 
Гительзон и А. Я. Власов, а 
мы в филиале, и сотрудни
ки, и студенты, доказывали 
многочисленным комиссиям 
(с начала 1968 г- за 2 ме
сяца их было одиннадцать, 
от комиссии ЦК КПСС, Гос- 
плана, Минфина, Минвуза 
СССР и РСФСР до различ
ных комиссий меньшего 
ранга, но не меньших амби
ций), доказывали: да, фили
ал уже может быть преобра
зован в университет. Я 
помню тот день: мы отмеча
ли праздник 8 марта, меня 
позвали к телефону и В. Г. 

^Захаревский. зам. министра 
нашего родного министер
ства сказал мне, что подпи
сан приказ об открытии в 
Красноярске госуниверсите
та. Коллектив весь был в 
сборе, нашему ликованию 
не было границ!

Г. Р. БАЛУЕВА, 
директор филиала НГУ.

Первый
сотрудник
филиале

Лидию Ивановну Луценко 
16 августа 1963 года прини
мали сотрудником Краснояр
ского филиала НГУ. Первым 
сотрудником. В этом смысле, 
можно сказать, с нее кол
лектив нашего университета 
и начинался.

Поехала в Москву за обо
рудованием. Привезенные Ли
дией Ивановной книги на 11 
тыс. рублей — это было на
чало библиотеки. «Руки бы
ли сплошь покрыты кровавы
ми мозолями от жгутов и ве
ревок».

Подготовка шла полсемест
ра. В это время первый фи- 
лраловский набор учился в 
Новосибирске и «прошел там 
через «сито» — вернулась 
горсточка, но и в ее числе 
были студенты с двумя «двой
ками» первой сессии.

Л. И. Луценко была при
нята ассистентом единствен
ной тогда кафедры физики. 
На следующий год набрали 
группу биологов, и она уже 
читала первую лекцию. По

мере надобности — так как 
некому было — освоила один 
за другим свыше десятка кур
сов. Была первой заведую
щей учебной частью, первым 
председателем местного ко
митета, членом партбюро фа
культета, партбюро универси
тета, сейчас — член партко
ма. Участвовала в каких 
только могла мероприятиях — 
в сборной КГУ по волейболу, 
в межвузовском пятиборье, 
соревнованиях по бегу, 
стрельбе, лыжам и т. д.

— В 1977 году встал воп
рос о методике преподавания 
биологии. Будучи в научной 
командировке в Москве я на 
всякий случай решила озна
комиться с постановкой ме

тодической работы. Нашла ин
тересного консультанта, и 
мне удалось уговорить его 
приехать к нам читать лекции. 
В 1979 году уже взяла этот 
курс сама. А по з.оологии у 
меня богатая литература. И 
люблю ее. И студентам нра
вилось, как я вела этот пред
мет...

В 1978 году методисты бы
ли переведены на общеуни
верситетскую кафедру. Ли
дия Ивановна приветствова
ла бы решение ректората, 
если бы за методистами бы
ла закреплена материальная 
база. А так все обслужива
ние, оснащение курсов при
ходилось просить у кафедр, 
мало заинтересованных в ра
спылении средств и сил.

С организацией ППФ ме
тодисты снова были возвра
щены на факультеты. Тради
ционную методику и педаго
гику объявили не нужными.

—■ Я поздравляла первый 
набор ППФ: «Вы — первен
цы рождающегося факультета, 
за которым большое буду

щее». Стараюсь посещать 
больше мероприятий ППФ, 
участвовать в играх, быть в 
курсе. Мне кажется все же, 
должна быть какая-то преем
ственность. Преподавание 
биологии, в которой много 
эмпирического, специфично. 
Давыдов в содружестве с вы

сококвалифицированными био
логами попытался разработать 
методику преподавания био
логии с точки зрения дея

тельностного подхода. Эта по
пытка не удалась, и продол
жатели ее неизвестны. Мы 
сейчас пробуем сотрудничать 

с А. В. Лаптевой, прошел пер
вый семинар. Довольно ус
пешно — найдены интерес
ные, как ППФовцы говорят, 
«проходы».

— Мне жаль, что филиа- 
ловские традиции в универ
ситете умерли. Совсем не 
престижен у нас спорт. Се
вастьянов, ректор технологи
ческого института, играет в 
сборной в волейбол. Пока 
В. М. Гольд участвовал в 
спортивных соревнованиях, 
факультет, хотя и не много 
у нас ребят, часто занимал 
классные места. А сейчас у 
нас одновременно с соревно
ванием назначают партком, 
ректорат. И туда идут хоро
шие спортсмены. Нет патрио
тизма своего вуза.

— У филиала были более 
тесные связи с Академией 
наук. Сейчас нет той теплоты. 
Ведь они раньше считали: 
«Университет — наше дитя, 
как можно ему отказать?-»

—Хочется пожелать универ
ситету создать человеческие 
условия для творческой рабо
ты, добиться более здоровой 
атмосферы.

Записала Н, ГАФАРОВА.

(Окончание.
Начало см. на 1-й стр.].

— «С такими деньгами, 
да с такими сумасшедшими 
проектами вам бы, Михай- 
ла Константиныч, жить в 
Америке — вашим именем 
там бы город назвали! А 
здесь вы поторопились 
жить и чувствовать — на
ша Сибирь-матушка еще не 
доросла до диплома уни
верситетского».

В 1864 году дело с уни
верситетом заглохло окон
чательно... на 100 лет. Но 
доросла Сибирь-матушка 
до диплома университетско
го. В 1964 году, ровно сто 
лет спустя, в феврале пер
вые университетские сту
денты вошли в аудитории 
здания на пр. Мира 49 
Красноярска, чтобы через 
четыре с половиной года 
из руки академика Л. В. 
Киренского, инициатора от
крытия университета и ис
тинного продолжателя
М. К. Сидорова, получить 
дипломы математика, физи
ка, физика-биофизика и 
один диплом биолога-био- 
физика (экстерном, автор 
этих строк).

На склоне лет М. К. Си
доров писал: «Я не встре
чал ни в ком сочувствия к

первых лекторов А. Я. 
Власова, И. И. Гительзона, 
И. А. Терскова, К. С. Алек
сандрова, приезжавших 
Ю. Л. Ершова, М. Н. Кар- 
гаполова и многих, многих 
других, вложивших душу 
именно в педагогическую 
работу со студентами, ко
торых, казалось, было ме
ньше, чем преподавателей. 
Математиков собирал и 
направлял сюда чл. корр. 
АН СССР, зам. директора 
института математики СО 
АН СССР А. И. Ширшов, 
который жестко проводил 
линию: ни оди-н местный 
математик не должен ра
ботать в филиале, только 
так можно избежать угро
зы превращения во второй 
пединститут. Думаю, дело 
чести наших филологов и 
журналистов собрать по 
крохам и воссоздать лето
пись Красноярского уни
верситета, пока еще ходят 
рядом с нами «могикане» 
филиала и университета.

Я же постараюсь не
сколькими штрихами (ча
ще всего в форме «а пом
нишь...») помочь желающе
му слегка окунуться в ту 
эпоху, когда главными дей
ствующими лицами в уни
верситете были, как и по-

стихи, у другого — прово
дили дискуссии, у третьего 
— семинарили). Спортом 
занимались практически 
все — и студенты, и пре
подаватели. Комсомоль
ские собрания проводили 
на Столбах. Сплавлялись 
регулярно по Мане. В лю
тые морозы шли пешком 
по недостроенной еще до
роге Абакан — Тайшет. 
Зимой по грудь в снегу 
покоряли Манские белки. 
На «дикие» Столбы уходи
ли на день-два, а пропа
дали неделями — пищей 
с нами, «папуасами», дели
лись другие компании, счи
тая это за честь.

В 1965—67 годах 1-го ап
реля проводились митинги 
Общества Содействия Не
полному Солнечному Зат
мению (президент Ю. Мос
квич) с секциями изящной 
словесности, голословных 
утверждений и секцией пя
тиразового студенческого 
питания (дело доходило 
чуть ли не до крайкома 
КПСС). Отсюда и пошли 
Дни и Ночи факультета.

С первых лет работала 
юношеская математическая 
школа, в которой иногда 
обучалось 150 школьников 
на правом и 150 на левом

ОТКУДА ЕСТЬ ПОШЕЛ 
УНИВЕРСИТЕТ КРАСНОЯРСКИЙ...

своей мысли, на меня 
смотрели, как на фантазе
ра, который жертвует всем 
своей несбыточной мечте. 
Трудна была борьба с об
щим мнением, но в этой 
борьбе меня воодушевля
ла мысль, что если я дос
тигну цели, то мои труды 
и пожертвования оценит по
томство!»

Мы можем согласиться 
со словами Валентина 
Саввича, что «сейчас все 
мечтания Сидорова ис
полнились, что «велик 
был сей человек! Вот уж 
воистину велик!» Но не 
совсем согласны со следу
ющим: «И его оценили! Но 
лишь после 1917 года... 
Труды и подвиги его оце
нены по достоинству. Его 
не забыли, его изучают, 
чтут его память...»

Почему бы Красноярско
му университету не нести 
имя Сидорова М. К. (имя 
истинно русского человека, 
как дань истинно русских 
людей земли красноярской) 
так, как Институт физики 
— имя достойного его про
должателя Л. В. Киренско
го?

Почему 12 июля 1987 го
да (в день столетия свет
лой памяти Великого севе
рянина из Архангельска, 
двадцати лет от роду посе
лившегося в Красноярске) 
мы не видели следов печа
ли и радости сбывшемуся 
на наших лицах? Неужели 
мы и есть те люди, кото
рые «без роду» и «без пле
мени»?! Неужели мы тоже 
будем продолжать стирать 
и заново кооить историю— 
историю нашего универси
тета?! Было ли что-нибудь 
хорошего до 1969 года (го
да преобразования Крас
ноярского филиала Ново
сибирского университета 
в Красноярский универси
тет)? Было! Все, что есть 
хорошего сейчас, было и 
тогда. Но, к сожалению, 
многое из того, что было 
тогда, исчезло: стены ста
ли шире, потолки — вы
ше, а внутри пустота — 
нет жизни университетской, 
нет духа университетского 
(готов * дать удовлетворе
ние тому, кто считает себя 
оскорбленным или заде
тым этими словами, и я 
уверен, не буду одинок).

Нельзя здесь не вспом
нить имена академика И. Н. 
Векуа, академика С. Т. Бе
ляева, директора-организа
тора филиала проф. Бело- 
носова, директоров фили
ала Н. С. Василевича, Г. Р. 
Балуеву, ректора А, И. Дро
нина, нельзя не вспомнить

ложено в приличном уни
верситете, студенты и пре
подаватели. Сейчас же хо
дишь по корпусам, словно 
по корпусам какого-то 
предприятия с массой бух
галтеров, канцеляристов, 
секретарей, комендантов, 
снабженцев, ответственных 
товарищей, замов, помов, 
костоломов и изредка по
падаются студенты, доцен
ты, которые шарахаются в 
стороны, выбегая из-под 
ног идущих по кратчайшей 
прямой из кабинета в ка
бинет, и заклинивают сво
ими тощими телами шесте
ренки отлаженного бюро
кратического комбината, 
со странной вывеской «Уни
верситет».

14-го октября 1963 года 
75— 100 студентов, отобран
ных новосибирской комис
сией в Красноярске, при
ступили к занятиям в Ново
сибирске. Бытовые условия 
были тяжелейшие: никто их 
в НГУ не ждал.

Про лекторов и про пер
вую сессию долгие годы 
ходили легенды, образо
вался чрезвычайно спаян
ный студенческий коллек
тив.

В феврале 1964 года, 
после каникул, занятия бы
ли продолжены на Мира 
49. Часто наезжали лектора 
из НГУ, которые в течение 
4—6 дней по 6—8 ч. в день 
начитывали целые курсы 
и сразу же принимали эк
замены, после которых и 
экзаменаторы, и экзамену
ющиеся шли, как правило, 
с ночевкой на Столбы, где 
окончательно выясняли от
ношения (чаще всего экза
мен уже держали экзаме
наторы — на человечность, 
на выносливость, на храб
рость и т. п.).

В 1965 году райком 
ВЛКСМ серьезно обсуждал 
вопрос о том, что альпини
стская секция подменила 
комсомол в университете 
(секретари, бюро, редкол
легия и все прочие должно
сти определялись альпсек
цией, которую возглавля
ли Б. Дорогов, А. Хороших, 
А. Пузанов, не был в сто
роне и автор этих строк).

Проводились вечера у 
каминов: «Шопениана»,
просто чаепития, — кото
рые часто заканчивались 
появлением в окнах и на 
балконах пожарников, вы
званных живущими напро
тив или прохожими, уви
девшими блики от ками
на.

Часто собирались у пре
подавателей по 20—30 сту
дентов (у одного читали

берегу под эгидой крайоно 
с оплатой труда преподава
телей за счет факультати
вов. Многие выпускники 
университета проходили 
обучение в ЮМШ.

Позже под руководством 
Г. П. Егорычева несколько 
лет работал вечерний фа
культет инженерной
математики, на котором 
стремились получить дип
ломы ведущие инженеры, 
руководители производств. 
Работал успешно.

Проводились совместные 
врчера и балы с Институ
там физики, где студенты 
на равных общались с боль
шинством своих преподава
телей, зачастую в далеко 
не формальной обстанов
ке.

Преподаватели конкури
ровали за хороших студен
тов, конкурировали за пра
во читать лекции, вести за
нятия. Хорошо была раз
вита индивидуальная ра
бота. Я сам бывал неодно
кратно свидетелем, как 
И. И. Гительзон часами 
разговаривал с тем или 
иным студентом, чаще все
го на темы, далекие от 
конкретных дел; о цели в 
жизни, о путях развития 
науки. Этим же занимались 
и многие другие препо
даватели, то есть были 
именно старшими друзья
ми, наставниками в личной 
жизни. Многих студентов, 
согласно их наклонностям, 
направляли для продолже
ния обучения в другие ву
зы страны (мои, например, 
курсовики практиковались 
в Москве, в Томском меди
цинском, в НГУ, в Ленин
граде и даже писали там 
дипломные работы, одно
временно осваивая нужные 
нам методики). Сейчас мы 
опасно замыкаемся на се
бе: начинают учить учени
ки учеников, некоторые 
факультеты стали просто 
«кланальными» — это уг
рожает вырождением.

Все это и создавало тот 
университетский дух, ко
торого сейчас нам так не 
хватает, который в пересче
те на душу студента сейчас 
почти равен нулю. И сей
час, разумеется, есть от
дельные тесные взаимо
действия, но речь идет 
именно на душ« одного 
студента.

Так возродим же долж
ный университетский дух 
в нашем родном Краснояр
ском государственном уни
верситете (им. М. К. Сидо
рова?)!

К. К. ДЖАНСЕИТОВ,
преподаватель универси
тета с 05,12.63 г.



ф 21 марта 1989 г. ф «УНИВЕРСИТЕТСКАЯ ЖИЗНЬ» ф 3 стр. ф
История кафедр обще

ственных наук, как и исто
рия самого нашего универ
ситета начинается с Кра
сноярского филиала Ново
сибирского университета, в 
котором в сентябре 1966 
года была создана кафед
ра марксизма-ленинизма. 
Первым заведующим этой 
кафедры стал тогда еще 
кандидат философских 
наук, профессор А. Я. Рай- 
бекас. Среди первых сот
рудников кафедры, кото
рые и по сей день работа
ют в университете, были 
ныне д. и. н., профессор 
В. В. Гришаев, к. э. н.,

ла называться кафедрой 
философии и научного ком
мунизма (зав. кафедрой: 
по 1973 г. — А. Я. Рай- 
бекас), в 1973— 76 г. — 
Ж . Т. Тощенко, в 1976 — 
79 г. — Г. Ф. Куцев). 
В 1979 г. произошло по
следнее разделение: воз
никли кафедра философии 
(зав. кафедрой профессор 
А. Я. Райбекас) и кафедра 
научного коммунизма (зав. 
кафедрой профессор Г. Ф. 
Куцев — позднее ректор 
Тюменского государствен
ного университета, и про
фессор П. П. Великий).

В 1969 г. при кафедре

датских диссертаций, опуб
ликовано 14 монографий, 
десятки научных статей. 
Больш ая работа проводи
лась преподавателями ка
федр по привлечению сту
дентов к более углублен
ному изучению истории 
КПСС, философии и полит
экономии. Результатом 
этой работы явилось уча
стие студентов в универ
ситетских, краевых и ре
спубликанских студенче
ских научных конферен
циях и конкурсах, на ко
торых они неоднократно 
получали первые премии и 
дипломы.

И з  и с т о р и и  с т а н о в л е н и я  
к а ф е д р  о б щ е с т в е н н ы х  н а у к  К  Г У

доцент Гавриленко П. Г., 
к. и. н., доцент Р. И. Юш
кова, к. ф. н., доцент Л. В. 
Лесовская.

В 1968 г. из состава 
кафедры марксизма-лени
низма выделилась кафедра 
истории КПСС (заведую
щий кафедрой с момента 
ее создания и по настоя
щее время В. В. Гришаев) 
и кафедра-родоначальница 
стала называться так: ка
федра философии, полит
экономии и научного ком
мунизма (зав. кафедрой —
A. Я. Райбекас); в 1972 г. 
из ее состава выделилась 
еще одна кафедра — по
литической экономии (зав. 
кафедрой, профессор Б. И. 
Брин, позднее профессор
B. А. Медведев) и она ста-

философии и научного ком
мунизма была организова
на социологическая лабора
тория (научный руководи
тель — д. ф. н., профес
сор Ж . Т. Тощенко, ныне 
зав. кафедрой идеологиче
ской работы АОН при ЦК 
КПСС), годовой объем хоз
договорных работ которой 
в настоящее время соста
вил 120 тысяч рублей.

Помимо учебной, на 
кафедре все эти годы ве
дется научная работа по 
многим актуальным проб
лемам философии, истории 
СССР и истории КПСС, 
политической экономии и 
социологии. Всего несколь
ко цифр: за эти годы было 
подготовлено и защищено 
5 докторских и 33 канди-

Члены кафедр принима
ли самое активное участие 
в общественной жизни 

университета, города, края; 
в частности неоднократно 
избирались секретарями и 
членами партийных бюро 
университета, факультетов, 
вели большую пропаганди
стскую работу в качестве 
руководителей многочи
сленных методологических 
семинаров, различных 
форм политической учебы. 
За  2 десятилетия сотруд
никами кафедр прочитано 
перед трудящ имися’ города 
и края свыше 8 тысяч 
лекций.

Зав. кафедрой филосо
фии

А . Я . Р А Й Б Е К А С .

Важнейшее значение 
при организации универси
тета в Красноярске имел 
выбор его руководителя. 
От него зависело многое 
в становлении и развитии 
университета как центра 
вузовского преподавания 
и науки в нашем крае. 
Из возможных кандидатур 
министерство и краевые 
организации предпочли 
Александра Ивановича 
Дрокина, заместителя ди
ректора по научной рабо
те института физики СО 
АН СССР, известного 
ученого и изобретателя, 
руководителя лаборато

рии магнитных материа
лов, несмотря на сравни
тельно молодой возраст 
воспитавшего плеяду та-' 
лантливых аспирантов. С 
1 января 1969 г. Алек
сандр Иванович возгла
вил университет. До м ар
та 1975 г. он был ректо
ром. Напряженная рабо
та, хозяйственные и иные 
неурядицы, существовав
шие в то время, прогрес
сировавшее заболевание 
легких, полученное на 
фронте, подорвали его 
здоровье, и он по заклю 
чению врачей вынужден 
был переменить место жи
тельства и работы и уе
хал в Симферополь.

Во время войны А. И. 
Дрокин был летчиком в 
штурмовой авиации, летал 
на прославленных Ил-2, 
которые фашисты называ
ли летающими танками, и 
на ТБ-ЗФ  — тяжелых 
бомбардировщиках  ̂ авиа
ции дальнего действия 
(АДД). Бомбили объекты, 
находившиеся глубоко в

тылу врага, а для того, ликовал несколько десят- 
чтобы скрытно подойти к ков статей в ведущих на- 
ним, нужно было лететь учных журналах, в том 
на высоте в несколько числе и в СШ А, вышла в 
тысяч метров; это обус- свет его книга «Темпера- 
ловливало необходимость турный магнитный гисте- 
пользоваться кислородной резне ферромагнетиков», 
маской. С 1944 года у он получил пять автор- 
него появился остро вы- ских свидетельств на изо- 
раженный кислородный бретения, под его руко- 
ажег легких, но боевой водством было выполнено 
строй Александр Ивано- и защищено 6 кандидат- 
вич не покинул. ских диссертаций. Он яв-

Одно время эскадрилья, лялся депутатом Крайсо- 
в которой служил А. И. вета, бессменным предсе- 
Дрокин, базировалась на дателем красноярской ор- 
аэродроме в Полтаве. Это ганизации общества «Зна- 
был не совсем обычный ние», заместителем пред-

Первый ректор К Г У
аэродром. На нем призем
лялись и летающие кре
пости (так в то время на
зывались самолеты стра
тегической авиации СШ А). 
Они выполняли так назы
ваемые челночные опера
ции: взлетали с аэродро
мов, расположенных в Ан
глии или Италии, бомби
ли стратегические объек
ты врага, приземлялись в 
Полтаве, заправлялись го
рючим, брали новый бое
комплект, и операция пов
торялась в обратном по
рядке.

В мае 1971 года А. И. 
Дрокин был в научной ко
мандировке в СШ А и ле
тал на обычном рейсовом 
самолете в Чикаго. По 
радио стюардесса сооб
щила пассажирам, что на 
борту находится совет
ский профессор, которого 
приветствует командир и 
экипаж. Кресло рядом с 
Александром Ивановичем 
было свободным, и вско
ре в него сел один из 
пилотов. Им оказался в 
прошлом военный летчик, 
неоднократно бывавший в 
Полтаве. Начались вос
поминания, боевые това
рищи обменялись значка
ми, а с борта самолета в 
компанию, которой при
надлежал этот самолет, 
пошла радиограмма ‘ с 
просьбой разрешить нес
колько отклониться от 
курса с тем, чтобы пока
зать с воздуха А. И. Д ро
нину Ниагарский водопад. 
Разреш ение было получе
но. Народная дипломатия 
начиналась в то далекое 
время.

За непродолжительное 
время работы в универси
тете А. И. Дрокин ояуб-

седателя объединенного 
ученого Совета по защ и
те кандидатских и доктор
ских диссертаций при 
институте физики СО АН 
СССР им. Л. В. Кирен. 
•ского, членом редколлегии 
ж урнала «Известия выс
ших учебных заведений 
СССР. Физика». ' *

З а  годы руководства 
А. И. Дрониным универ 
ситетом значительно воз
росла его материальная 
база: было построено сту
денческое общежитие, 
приобретена биостанция, 
занятия стали проводиться 
не в одном, как это было 
в 1969 году, а в четырех 
корпусах, в 6 раз возрос
ло число докторов наук, 
объем хоздоговорных ра
бот возрос с 7 до 346 
тыс. рублей, стал близок 
к завершению техпроект 
на строительство зданий 
и сооружений университе
та: университет стал вы 
ходить на всесоюзную 
арену — было проведено 
две всесоюзные конферен
ции по физике магнитных 
явлений.

Хорошие организатор
ские способности А. И. 
Дрокина, оперативное и 
правильное решение адми
нистративных, научных и 
педагогических вопросов 
послужило той базой, на 
которой появились и сов
ременные несомненные ус
пехи и достижения в 
работе нашего универси
тета.

В. П. Ш А Х М А Т О В ,  
профессор;

Ю. В. И В А Н О В ,  
и. о. зав. каф. граждан
ского права и процес. 

£  са, доцент.

И З Д А Т Е Л Ь С Т В О :
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В нашей стране около 

70 университетов, но не 
каждый из них имеет свой 
издательский голос. Красно
ярский университет добил
ся открытия издательства 
1-го января 1982 года как 
уставного, получившего в 
1987 году статус республи
канского второй категории.

В настоящее время Из
дательство КГУ — неотъем
лемая часть университета. 
Именно издательская дея
тельность способствует ро
сту авторитета универси
тета как учебно - методи
ческого, научного и куль
турного центра.

Интенсивно работает сов
ременная научная мысль, 
кипит работа в универси- 
теских лабораториях, на 
кафедрах, и трудно пред
ставить научные экспери
менты, учебно - воспита
тельный процесс без спе
циальной литературы. На
ши издания — это органи
ческий синтез науки и 
учебного процесса.

Мы издаем монографии, 
сборники научных трудов, 
учебные пособия, словари, 
справочники, научно - по
пулярную и художествен
ную литературу (1—2 наз
вания в плане года). В этом 
и отличие Издательства 
Красноярского универси
тета от Красноярского 
книжного издательтсва, ко
торое выпускает в основ
ном художественную ли
тературу.

Профиль нашего изда
тельства научный, охваты
вающий самые разнооб
разные отрасли знаний по 
общественным, естествен
ным, техническим и техно
логическим наукам. Про
порции и видовая структу

ра выпускаемых книг в ос
новном стабильны: обще
ственно - политическая ли
тература составляет 26 
процентов, гуманитарная — 
25 проц., естественная —
24 проц.,. техническая —
25 процентов. Широкий 
тематический диапазон ли
тературы создает опред-з 
ленные трудности, т. к. не 
позволяет специализиро
ваться редакторам по од
ной какой-либо тематике. 
Но тогда возрастает роль 
внештатных рецензентов.

При формировании пла
нов выпуска литературы 
мы учитываем актуальные, 
перспективные направле
ния науки, новейшие до
стижения научно-техниче
ского прогресса во всех 
сферах экономической, со
циальной, политической и 
духовной жизни общества. 
Определить научную цен
ность той или иной рабо
ты при включении в план 
нам помогают ученые, ве
дущие специалисты, компе
тентные организации и ре- 
дакционно - издательский 
совет (РИС), включающий 
7 отраслевых секций. В со
став РИСА входят ученые 
вузов и академических ин
ститутов г. Красноярска. 
Изд-во поддерживает широ
кие связи с вузами, науч
но - исследовательскими 
институтами многих горо
дов страны, т. к. регион 
обслуживания очень широк. 
Это 12 вузов Красноярска 
и Красноярского края, Ал
тай, Урал, Западная Си
бирь. Но практически лю
бой автор может подклю
читься в план изд-ва, если 
имеет интересное предло
жение.

В условиях перестройки 
высшего образования, по
вышения качества подготов

ки специалистов одной из 
главных задач изд-ва явля 
ется обеспечение учебно
го процесса пособиями с 
элементами проблемного 
обучения, удовлетворение 
спроса на учебные пособия 
по общественным наукам. 
Так, в 1989 году мы выпу
скаем учебно-методические 
пособия по научному ком
мунизму, политэкономии, 
философии, а также учеб
ные пособия по важней
шим отраслям народного 
хозяйства.

Наш читательский адрес: 
студенты, аспиранты, спе- 
циалисты^ преподаватели, 
научные работники.

За последние годы воз
росло внимание к универ
ситетской книге как в Со
юзе, так и за рубежом.

Изд-во КГУ ежегодно 
представляет свои лучшие 
книги на региональные и 
республиканские выстав
ки. Книги 1985—87 гг., пред
ставленные на Республикан
ской выставке в Таганроге 
в 1988 г., удостоены дипло
мов и почетных грамот. 
Среди них — книги авторов 
университета.-

Шахматов В. П. Автомо
биль в личной собственно
сти; Клык Н. Л. Охрна ин
тересов сторон по автор
скому договору.

По итогам выставки за 
качественную подготовку 
книг 1985—87 гг. Издатель
ству КГУ присуждена вто
рая премия.

Огромен интерес зару
бежных фирм к книгам 
нашего издательства. В 
плане 50 процентов изда
ний ежегодно в порядке 
международного книгооб
мена представляют зару
бежному читателю совет
скую книгу. Часть книг 
уходит на экспорт через 
«Международную книгу». 
С 1977 года в Москве ре
гулярно проходит Между
народная книжная ярмарка 
(раз в два года), наше изд- 
во принимает активное уча
стие в ней с 1983 г.

Если говорить о пробле
мах, то их много. Одна из 
них — ускорение редакци- 
онно - издательского про
цесса, сокращение этапов 
создания книги: написания, 
оценки, редактирования, 
печати, выпуска. Чем быст
рее книга, адресованная 
специалистам, пройдет
путь до читателя, тем ско
рее она будет использова
на по назначению. Это осо
бенно важно для научной

литературы. Ведь процесс 
развития науки убыстряет
ся: то, что вчера поражало 
воображение, завтра может 
оказаться перевернутой 
страницей. Что хотелось 
бы в идеале? Завершив ра
боту над рукописью, сдав 
ее в типографию, получить 
быстро хорошую, доброт
ную книгу без корректур
ного обмена.

И еще мы добиваемся 
того, чтобы изданная книга 
выстреливала в точный чи
тательский адрес, особен
но это касается научно-тех
нической литературы.

Проблемы можно было 
решить, сомкнув треуголь
ник издательство — типо
графия — книготорг, сбли
зив взаимные интересы, 
что пока не удается даже 
в масштабах страны.

Что нового в книгоизда
нии появилось в последние 
годы? Расширилась само
стоятельность изд-ва как в 
области тематического пла
нирования, так и в сфере 
экономической деятельно
сти. Меняется роль редак
тора. Теперь редактор — 
организатор книги от твор
ческого замысла до пропа
ганды готового издания. 
Демократизация, расшире
ние прав редактора, само
стоятельности — это и по
вышение ответственности 
одновременно. Мы отказа
лись от обязательного ре
цензирования рукописей, 
исключили закрытое ре
цензирование. В плане эко
номическом расширяем 
практику заказных изда
ний, за счет средств авто
ра, сокращения количест
ва убыточных изданий.

Как любой живой орга
низм, издательство наше 
видоизменяется, приобре
тая новые черты, но не из
меняется в главном — по
стоянный творческий поиск, 
интеллектуальная напол
ненность, стремление рабо
тать по-новому. Мы ждем 
от ученых, преподавателей, 
исследователей универси
тета интересных предло
жений в план выпуска ли
тературы. Важно и ученым, 
и издателям преодолеть 
робость в публикации сме
лых книг, где есть и безум
ные идеи, и спорные гипо
тезы, будоражащие мысль, 
организующие мышление, 
заставляющие думать о 
завтрашнем дне.

В. И. ГАЛИБЕЙ, 
гл. редактор изд-ва

КГУ.

КНИГИ АВТОРОВ КГУ
1989 г.
Корноухое В. Е. Дактило

скопическая экспертиза: 
современное состояние и 
перспективы развития; Тар- 
багаев А. Н. Механизм уго
ловно - правового регули
рования; Петрищев В. И. 
Кризис американской шко
льной молодежи; Совер
шенствование уголовного 
законодательства и практи
ки его применения; Меж
вуз. сб. /Под ред. А. С. 
Горелика; Активизация че

ловеческого фактора и фор
мирование личности в ус
ловиях социализма: Межвуз. 
сб. /Под. ред. А. М. Генди
на, Л. С. Малолетково^; 
Библиографический указа
тель по творчеству В. 
Астафьева (составитель — 
библиотека); Проблемы уго
ловной политики: советский 
и зарубежный опыт/ под

РеД- А. В. Усса; Немиров- 
ский В. Г. Социология лич
ности.

1990 г.
Трудовой потенциал

Красноярского края /под 
ред. В. А. Медведева; Про- 
;| i В. Астафьева (к пробле
ме мастерства): сб. статей 
/Под ред. А. Ф. Пантеле
евой; Организационно - так
тические проблемы рассле
дования преступлений: 
Межвуз. сб/ Под ред. В. Е. 
Корноухова; Сахнова Т. В. 
Судебно - психологическая 
экспертиза в гражданском 
процессе; проблемы тео
рии и практики.

Художественная литера
тура

В 1989 г. — М. Зощенко. 
Избранное; Тысяча и од
на ночь. Сказки.

В 1990 г. Лео Таксиль. За
бавная библия; Б. Пастер
нак. Избранное, __ ,



ВЫБОРЫ И ВЫБОР.
В УНИВЕРСИТЕТЕ — НОВЫЙ РЕКТОР

ПЕРСОНАЛЬНАЯ РУБРИКА 
Т. В. ШМЕЛЕВОЙ.

Вот уж действительно: в 
университете не было че
ловека, которого совершен
но не задело бы это со 
бытие, для которого исход 
его был бы стопроцентно 
предсказуем... Что же оно 
означает в жизни универ
ситета,— это сюжет, мимо 
которого пройти нельзя, 
тем более взявшись «про
читывать» социальную кар
диограмму.

...Не было поспешности, 
с которой проводим свои 
собрания, А сидели в ауди
тории время, большее, чем 
полный рабочий день. И 
торопливости особой ни
кто не выказывал, не кри
чал «давай по-быстрому!», 
«короче!» Потому что здесь 
нечто решалось. Значит, 
если действительно, соб
равшись что-то решать, то 
проблемы посещаемости, 
отлучаемости, читаемости 
газет во время и ускоря- 
емости проводимого теря
ют свою остроту. Не гово
ря о дефиците выступаю
щих. Это хороший показа
тель кардиограммы — ди
агностический и, так ска
зать, прогностический.

Нечто действительно ре
шалось в том смысле, что 
в итоге должно было поя
виться решение. Но реша
лось ли ходом самого со
брания? Вопрос этот был 
поставлен, но решающий 
народ безмолствовал. И 
это естественно: обсужде
ние явное, голосование тай
ное. Останется тайной на
всегда. Обидно, может 
быть, для нашей любозна
тельности. Зато отрадно 
для нашей кардиограммы: 
это куда здоровее, чем 
тайное обсуждение и явное 
единогласное голосование.

При множестве речей (30 
ораторов!) не прокидало 
ощущение, что решающим 
оказывается не произноси
мое, а что-то подразумева
емое и понимаемое посвя
щенными. Остается думать, 
что там — в подразумева
емом — были групповые (а 
может быть, и персональ
ные?) интересы, выгоды,

симтапии и антипатии... И 
все-таки радовало вот что: в 

общем речь шла не о вы
боре «лучшего из лучших», 
как это делается на всех 
выборах. При несомненно
сти достоинств речь шла о 
соответствии претендентов 
социальной роли. И вот 
тут уже расхождения вы
бирающих идут в несколь
ких направлениях — как 
они понимают эту социаль 
ную роль, как оценивают 
степень соответствия ей 
претендентов, ну и все 
привходящее — те же 
свои интересы, на которые 
невольно намекнулось чуть 
раньше.

У меня есть подозрение, 
что все это сработало до 
собрания и члены расши
ренного совета пришли уже 
с готовыми решениями: бы
ло достаточно времени, что
бы все взвесить и обдумать. 
И тем не менее весь день 
шла сосредоточенная ра
бота, шли выборы и совер
шался выбор.

И в итоге, как кажется, 
не только избран ректор, 
но и выбор сделан. Совет 
с незначительным переве
сом, но все-таки проголосо
вал за то, что он — орган 
решающий, вырабатываю
щий со-вместное решение. 
Очень хочется быть осто
рожной в выражениях, но 
так и тянет сказать, что 
этим голосованием подто
чена монополия на приня
тие решений. Где-то там, 
наверху, где всегда правы. 
И это совсем не значит, что 
отсутствие такой монопо
лии гарантирует от ошибок: 
пусть ошибки тоже будут 
коллегиальными, путем 
тайного голосования. Тог
да и отношение к ним бу
дет иное — коллегиальное.

Университету не однажды 
говорилось: зрелый коллек
тив. Что- это значит? Если 
честно, то значит — дви
жемся вперед без страха и 
сомненья. Чем более зре
лый коллектив, предполага
ется, тем единодушнее и 
воодушевленнее он воспри
нимает решение руко
водства; задумчивость, 
тень сомнения — это уже

пятно на свидетельстве о 
зрелости. В выборах ректо
ра университет не проявил 
единодушия. Плохо ли это? 
По-моему, совсем нет; еди- 
но-душие едва ли не сим
птом равнодушия. Но от
сутствием единодушия и 
был сделан выбор: прини
мать решение или выраба
тывать его; слушать, как 
нам будет лучше, или по
думать над этим, взвесить 
все за и против, прикинуть 
возможные выгоды и убыт
ки университета...

В прошлом году на со
брании университетской об
щественности прозвучал 
вопрос: созрел ли коллек
тив университета для жиз
ни в условиях демократии? 
Ответ, как вы помните, 
был: созревает. Сегодня 
можно сказать, что приз
наки созревания налицо.

Результаты голосования 
были встречены аплодис
ментами. Хочется думать, 
что это были аплодисмен
ты надежды. Надежды на 
то, что наш университет 
будет не только числиться 
ведущим, но и накапливать 
в себе все по-настоящему 
университетское. Продол
жая процесс созревания.

Дерзнув вынести на га
зетную полосу свои впе
чатления о выборах, я да
лека от мысли, что они 
единственно возможные. 
Мотивы иные; мне кажется, 
нам недостает социальной 
рефлексии, тем более пуб
лично выраженной. Если в 
том, о чем я говорила, 
есть хоть капля правды, 
то работа заинтересованно
го самоанализа нашего со
циального самочувствия —
— как она проявилась в 
выборах — не прекратится. 
А впечатления легко рас
станутся со своим единст
венным числом: стоит то
лько появиться другим...

Как видите, нынешняя 
кардиограмма внушает оп
тимизм. Поэтому и завер
шу изъявлением надежд
— на укрепление нашего 
социального здоровья. 
Изъявления эти тем более 
актуальны, что вполне со
ответствуют атмосфере 
нашего скромного юбилея.

Э кспресс—
— К 25-летию универ

ситета, что бы вы, во-пер
вых, хотели, во-вторых, 
не хотели застать в уни
верситете?

* * *
ЕДИНОДУШНО.
1. — организацию нор

мального питания в столо
вой, чтобы можно было 
поесть и не отравиться.

— улучшение условий 
жизни общежитий.

— возможность само
стоятельно заниматься 
наукой: свободный допуск 
в лаборатории, свободный 
вход в университет хотя 
бы до 10 вечера. А то от
сидел 4 ленты — и лабо
раторию закрывают вах
теры гонят, никому ты 
здесь не нужен.

— достаточное количе
ство учебников.

— университетский 
бассейн.

2. — километровые 
очереди в столовых.

ФИЗФАК
1. — поднятия интере

са к учебе, для этого — 
как можно больше квали
фицированных препода
вателей, которые могут 
заинтересовать. Хочется, 
чтобы педагоги уважали 
студентов.

— развитие демокра
тии

— атлетический зал р я
дом с ИГУ

— решение вопроса о 
распределении, закрепле
ние студентов за предпри-

интервью
ятими чем раньше, тем 
лучше.

— книги Фрейда, Ш о
пенгауэра в библиотеке

— стажировки за гра
ницей — хоть иногда.

2. — сегодняшнее пла
чевное состояние лабора
торий, оборудования — 
запущенность, захлам 
ленность, бесхозность.

— так называемую 
«пассивную практику», 
за ее счет увеличить прак
тику преддипломную.

ЮРФАК;

1. — кафедру физвос- 
питания с расширенной 
материальной базой и 
занятиями по выбору сту
дентов.

— участие студентов в 
решениях деканата.

— участие практиков 
в учебном процессе.

— больше внимания се
мейным студентам.

— более демократич
ный процесс контроля — 
лучше в форме практиче
ских занятий.

2. — рабфак. Это ла
зейка для тех, кто хочет 
поступить без знаний.

— насильным чтением 
курсов и приемом заче
тов любовь к искусству 
не привьешь — изо, музы
ку и т. д. сделать ф а
культативными.

— термин физподго- 
товка. Пусть каждый за
нимается тем, чем хочет,

а не тем, что ему навязы 
вают.

— контрольные неде
ли.

— аудитории, в ' кото
рых то рамы выпадают, 
то еще что...

БИОХИМ:

1. — расширение свя
зей между факультетами, 
сейчас они существуют 
каждый сам по себе.

— университетский 
ВИА с аппаратурой.

2. — сельхозработы, 
овощные базы отрывают 
от учебы.

ФИЛФАК;

1. — ждем новый кор
пус.

— лучший преподава
тельский состав и, как 
следствие, более интерес
ные лекции

— возвращение студен
там студенческого

'— превращение уни
верситета из «ликбеза» в 
храм науди.

2. — чрезмерные на
грузки сессий.

РА БФ А К :

1. — подготовку раб
факовца как ученика — 
дисциплины дают по сту
денческим нормам, а га
рантии поступления нет.

2. —; брань в универси
тетских стенах.

Ю РФ АК
1. — Чтобы преподавате

ли были живы-здоровы.

♦
Красноярскому госуни- 

верситету адресована теле
грамма с научно-исследо
вательского судна «Акаде
мик Несмеянов».

П оздравляем всех кол
лег, студентов, особенно 
наших родных биологов, 
химиков с юбилеем. Гор
димся, что за короткий 
период наш университет 
превратился не только в 
учебный, но и крупный 
научный центр, раоогаю- 
щий по целому ряду нап
равлений на передовых ру
бежах мировой науки. Ж е
лаем всем доброго здо
ровья, успехов, надеемся 
на встречу.

Участники советско- 
американской экспеди
ции Гольд, Шатров, 

♦
В предыдущем номере 

(№  8 УЖ) мы напечатали 
материалы Октябрьского 
райкома ВЛКСМ: об исто
рии с комсомолом на на
шем филологическом ф а
культете и ответом на 
апелляцию С. Лукичева 
(«поддержать исключение 
его из комсомола с измене
нием формулировки»).

Редакция располагает 
ответами Ю. Гумирова и С. 
Лукичева на эту публика
цию, где Ю. Гумиров и С. 
Лукичев предъявляю т 
серьезные претензии к ав
торам вышеупомянутых 
выступлений — как по по
воду их публицистической 
этики, так и по существу 
дела.

Во избежание бесконеч
ности препирательств и 
амбициозных реплик, кото
рые могут далее последо
вать, редакция отклады
вает публикацию ответов 
Ю. Гумирова и С. Лукиче
ва до встречи (может быть, 
за «круглым столом»?) 
всех задействованных в 
этой истории лиц и окон
чательного прояснения 
фактов.

Место для полемики о 
комсомоле газета готова 
предоставлять бесконечно, 
ведь вряд ли найдется че
ловек, который ' мог бы 
взять на себя право и от
ветственность последнего 
слова. ’

Но шумихе вокруг имен 
Ю. Гумирова и С. Луки-

Дневник
«УЖ»

чева уже стоит, наверное, 
положить конец. .

% Давно уже необходимо 
внести ясность в вопросы 
назначения на стипендию и 
снятия со стипендии. До 
сих пор толкование «Инст
рукции о порядке назначения 
и выплаты стипендии сту
дентам высших учебных 
заведений» осуществляется 
самым различным образом, 
причем каждый старается ис
толковать ее в своих инте
ресах, а зачастую положения 
инструкции нарушаются са
мым грубым образом.

Пожалуй, самое большое 
количество вопросов возни
кает в связи с возможностью 
снятия со стипендии в тече
ние семестра. Многие о и- 
тают, 'что в исключительных 
случаях возможно временно 
снимать со стипендии сту
дентов по представлению де
кана совместно с комсомоль
ской и профсоюзной орга
низациями. И нередко га- 
кие «исключительные» слу
чаи используются как сред
ство воздействия на студен
тов.

Сейчас возникла еще од
на проблема: деканаты на
чали снимать со стипендии 
по итогам контрольно-про
верочных мероприятий, про
водимых в связи с перехо
дом на свободное посеще
ние. Пример тому — 26 сту
дентов 1 курса физического 
факультета, которых в про
шлом семестре деканат снял 
со стипендии по итогам ми
ни-сессии.

Все это вызывает закон
ное недоумение: ведь в 
«Инструкции...» ясно, не
двусмысленно сказано, что 
назначение стипендии произ
водится по результатам эк
заменационных сессий, и ут
ратить право на получение 
студенты могут также толь
ко по итогам экзаменацион
ной сессии. И никаких дру
гих оснований снятия со 
стипендии там не предусмот
рено. Ничего о снятии со 
стипендии нет и в приказе 
ректора о переходе на 
свободное посещение. В 
нем предусмотрена возмож
ность отчисления студентов

по итогам контрольно-прове
рочных’ мероприятий — как 
крайняя мера.

И поэтому не может воз
никать проблем типа,- что 
лучше — отчислить или снять 
со стипендии? Можно ре
шать: отчислить или не от
числить. если, конечно, на 
это есть достаточные осно
вания. Но при чем здесь 
стипендия?

Профком студентов в этой 
ситуации занимает позицию, 
которая отражает интересы 
студентов:

1. Единственным основа
нием для снятия студентов 
со стипендии являются ре
зультаты экзаменационной __ 
сессии (и только экзамена
ционной).

2. Случаи снятия студен
тов со стипендии ■ по резуль
татам контрольно-прове
рочных мероприятий, мини- 
сессиий и т. п., а также по 
любым другим основаниям 
является нарушением «Ин
струкции о порядке назначе
ния и выплаты стипендий».

А. ТЕНИШЕВ,
пред. УПК профкома сту
дентов.
ф  Многие еще помнят 

встречи с представителями 
русской церкви. И хотят 
встретиться еще: оказалось, 
что таким путем можно уз
нать многое из накопленно
го нашей культурой за ты
сячелетие; но сохраненного, 
к сожалению, не обществом.
И надо отдать должное свя
щеннослужителям; они го
товы пойти нам навЩречу.

Отец Георгий, настоятель 
Уярского собора, согласен 
сделать доклад на тему, ко
торая заинтересует в пер
вую очередь филологов: «До
стоевский и религия». Это 
становится тем более инте
ресно, если процитировать 
слова отца Георгия, сказан
ные им при встрече: «Ни 
один из великих русских пи
сателей не нанес такого 
удара религии, как Достоев
ский». Что имеется в виду? 
Ведь известно, что Достоев
ский был глубоко верующим 
человеком. Или он перерос 
каноны и верил уже лишь в 
одно прекрасное?

Публикуем эту информа
цию в качестве анонса лек
ций, т. к. для их проведе
ния не помешает заинтере
сованность и поддержка 
других факультетов.

А. БАБУШКИН, 
студент.

КОММЕНТАРИИ ‘
К ИНТЕРВЬЮ

Перед нами, выражаясь 
социологическим языком, 
образ желаемого будущего 
в сознании студентов. Ко
нечно, подобная выборка 
с социологической точки 
зрения не представительна: 
слишком мало собрано 
мнений. И все же они да
ют известный материал 
для размышлений.

Во-первых, бросается в 
глаза обилие «приземлен
ных», бытовых вопросов. 
А также чье-то активное 
неприятие искусства. Где 
же духовные потребности 
студентов? Неужели се
годня предел мечтаний для 
многих «поесть и не отра
виться»? Я отнюдь не 
умаляю значение съедоб
ной пищи и «непадающих» 
рам для нормальной 
жизнедеятельности студен
ческого организма. Но все, 
же, все же...

Во-вторых, обращает на 
себя внимание сильное 
стремление студентов к са
мостоятельности, более 
широкому участию в при
нятии решений. Стремле
ние похвальное. Однако, 
опыт преподавания, да и 

социологических исследова
ний позволяют усомниться 
в том, что это всегда 
проявление жизненной по
зиции, а не просто дань 
моде. Ведь авторитет об

щественных организаций, в 
рамках которых студенты 
уже сегодня реально могут 
проявить самостоятель
ность, принять участир в 
управлении своей жизнью 
и жизнью университета, 
крайне низок. Исследова
ния, проведенные социоло
гами среди полутора ты
сяч старшекурсников уни
верситета, показали это.

Наконец, в образе ж е
лаемого будущего у сту
дентов выделяются и иж

дивенческие настроения: 
сделайте нам не только 
уютно, но и интересно, 
улучшите преподаватель
ский состав; переведите на 
факультатив «скучное» ис
кусство.

Мечта в яркой, образ
ной форме отражает наибо
лее сильные потребности, 
влечения человека. Судя 
по приведенным в газете 
мнениям, в «студенческой 
мечте» преобладают тяга 
к комфортной, свободной, 
интересной жизни, т. е. к 
изменению внешних усло
вий существования. И 
очень мало места, на мой 
взгляд, уделено собствен
ной деятельности.

Очень хочется думать, 
тем более — в дни юби
лея, что все это — не от
ражение реальной карти
ны, а гримасы искаженной 
выборки.

В. Г. НЕМИРОВСКИН, 
социолог.
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